

Retos para la gestión del impacto ambiental en zonas urbanas

Xochitlalli Aroche Reyes

El impacto ambiental de las concentraciones de población urbana, que en este momento son un alto porcentaje de los asentamientos humanos constituyen la reunión de casi todas las formas en que las actividades humanas afectan la naturaleza y su equilibrio ecológico, y su medición como huella ecológica puede servir como una herramienta que aunada a los instrumentos de gestión ambiental por parte de los gobiernos, contribuya al desarrollo de una cultura de conservación, y a la participación ciudadana. Desde el punto de vista de los costos económicos del deterioro ambiental, hay significativos avances en el diseño y aplicación de instrumentos de gestión basados en el principio de que el que contamina paga la mitigación de los efectos; sin embargo, no dejan de ser elementos de políticas ambientales, en cuyo diseño y aplicación no participa la ciudadanía. En los países subdesarrollados, ante los limitados recursos estatales, se agudiza la degradación ambiental, pues la pobreza resultante de la heterogeneidad estructural, es causa y efecto de dicha degradación. Cobra importancia por lo tanto, el desarrollo de una cultura de consumo y producción orientada a la preservación del ambiente natural, mediante acciones educativas y de difusión de información sobre los efectos de las actividades humanas, lo que implica a su vez, mayor conciencia sobre el papel del aumento de la escala de la producción en la degradación ambiental y de la calidad de vida humana, desde el punto de vista social.